

C Cartas

Delincuencia

● Urge una respuesta cuerda ante el reinado de la delincuencia. ¿Quién o qué es lo que fracasa o hace fracasar el Estado de derecho, la seguridad y un largo etc.? ¿Qué es lo que falla, ya sea por acción u omisión, que cada día estamos peor? Si hay responsables por ello y honestidad, se esperaría que renuncien por el bien de la nación.

Es posible, también, que estemos comprobando que las democracias liberales son en alto grado inoperantes frente a las sociedades humanas que estamos generando.

José Manuel Caerols Silva

Proteger la niñez I

● En Chile y el mundo, la violencia contra la niñez sigue siendo un problema urgente. Según la "2ª Encuesta Nacional de Polivictimización" (2023), los casos de violencia indirecta en la comunidad alcanzan un 64%, mientras que los ataques físicos y la violencia de cuidadores llegan al 39%.

A nivel global, niños y niñas consultados por la ONU (2024) demandan leyes más estrictas, justicia adaptada, sistemas de protección infantil con recursos adecuados y servicios en salud, educación y apoyo familiar. Además, exigen ser escuchados y participar activamente en las soluciones, pues no sólo son víctimas, también son agentes de cambio.

Es fundamental que Chile priorice la

inversión en el sistema de protección integral de la niñez (Ley 21.430), fortaleciendo programas que aborden las necesidades de niños y familias, prevengamos la violencia y apoyemos su rol de cuidado.

Con 60 años de experiencia, Aldeas Infantiles SOS Chile ha comprobado que familias fortalecidas, sistemas de prevención sólidos y marcos legales efectivos son clave para erradicar la violencia. Este problema no sólo destruye vidas y familias, sino también el desarrollo social.

Construyamos un acuerdo social y actuemos desde las políticas públicas hasta los pequeños gestos cotidianos. Escuchemos a los niños y niñas, porque garantizar su bienestar hoy es construir un mejor futuro para todos.

Paulina Fernández
Directora de Incidencia y Estudios,
Aldeas Infantiles SOS

Proteger la niñez II

● El 2024 cerró con una cifra devastadora: 51 niños, niñas y adolescentes asesinados en Chile, la mayor en 20 años según la Defensoría de la Niñez. Esto significa que, en promedio, un menor perdió la vida cada siete días, la mayoría en hechos vinculados al crimen organizado o la violencia intrafamiliar. Estas cifras no sólo son un reflejo de una sociedad en crisis, sino también de un Estado que no ha garantizado la protección de sus menores.

Frente a esta tragedia, necesitamos respuestas urgentes. Implemen-

tar plenamente el Sistema de Protección Integral para la Niñez, establecido por la Ley 21.430, debe ser prioridad. También es fundamental reforzar el control de armas, desarticular redes criminales y promover la intervención temprana en familias en riesgo, ofreciendo apoyo psicológico y educativo.

No podemos aceptar que en Chile un niño sea asesinado cada semana sin que esto provoque un cambio radical en nuestra manera de abordar la violencia. Proteger a la niñez debe ser un compromiso ineludible para el Estado, la sociedad civil y las familias. Más allá de leyes o programas, se trata de recuperar el valor intrínseco de la infancia como el núcleo de cualquier proyecto de desarrollo.

Juan Pablo Venegas
Director de Incidencia Pública
World Vision Chile

Patrimonio literario marítimo

● En su misión de fomentar la conciencia marítima nacional, la Liga Marítima de Chile (Ligamar) apoya la publicación de obras literarias sobre el mar. Desde 1914, con la creación de la "Revista Mar", hasta la exitosa serie de libros "Cuentos inspirados en el Mar", la institución ha sido clave en el desarrollo cultural marítimo de Chile.

En la última década, Ligamar ha financiado la publicación de numerosos libros, como "Liga Marítima de Chile, 100 años creando Conciencia

Marítima", de Germán Valdivieso Bravo; "La Guerra con España y el Bombardeo de Valparaíso", de Cedric Purcell de la Vega; "Chile 2035: Plataforma Logística - Marítimo - Portuaria 3.0 con el Asia Pacífico", de Ligamar; "Conflicto con Argentina 1978: la guerra que no fue", de Ligamar, y "Sub Maris", de Ligamar, Juan Carlos Toledo y Gustavo Jordán, entre otros.

En noviembre de 2024, Ligamar lanzó "Sub Maris", un homenaje a la misión del submarino "Simpson" y el transporte "Piloto Pardo" en la Antártica. Este libro recoge testimonios de los tripulantes y destaca la inmersión más austral de un submarino convencional. "Sub Maris" estará disponible como e-book en plataformas literarias.

Esta serie de publicaciones subrayan la importancia de la preservación del patrimonio literario marítimo de Chile.

Hugo Barra Salcedo
Director de Liga Marítima de Chile

Depresión: un desafío social

● La depresión es una enfermedad devastadora y extendida que afecta a millones de personas en el mundo, incluido Chile, donde sigue recibiendo un tratamiento insuficiente. A propósito del reciente Día Mundial de la Lucha contra la Depresión, debemos reflexionar sobre nuestra responsabilidad colectiva de mejorar los sistemas de apoyo para quienes la padecen.

Esta enfermedad resulta de una

compleja interacción de factores sociales, culturales, psicológicos y biológicos. Situaciones como el desempleo, el duelo o el trauma aumentan significativamente el riesgo de desarrollarla. Las cifras son alarmantes, el 3,8% de la población mundial la sufre, afectando especialmente a mujeres y adultos mayores. Sin embargo, el estigma asociado impide que muchas personas busquen ayuda, perpetuando el sufrimiento en silencio.

Como sociedad, debemos tratar la salud mental con la misma prioridad que la física. Esto exige invertir en campañas de concientización, fortalecer la atención primaria y capacitar a profesionales con herramientas basadas en evidencia. Además, es crucial implementar programas escolares que promuevan resiliencia, diálogo abierto y entornos que reduzcan factores estresantes.

La depresión no es un fracaso personal, sino un desafío social. Sólo a través de la acción conjunta podremos ofrecer esperanza y dignidad a quienes más lo necesitan.

Eduardo Sandoval Obando
Psicólogo e Investigador,
Universidad Autónoma de Chile

El Mercurio de Valparaíso invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartas@loslectores@mercuriovalpo.cl.